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吉林千人“中毒”，专家称是心病
“此病感情色彩浓，人越多，越来劲”

工人和网友不接受这种说法，讽刺专家是“砖家”

4月23日起，吉林化纤厂近千人出现头晕恶心等“中毒”症状，与该厂邻近
的生产苯胺的康乃尔化工厂被疑为祸因。事情发生后，“中毒”者一直希望知
晓“毒空气”真相，他们向媒体报料、到政府上访，但始终未得到明确信息。这
让他们更加猜疑、恐惧。直到20天后，卫生部专家组认为是“心因性疾病”，这
让“中毒”者难以接受。而国家安监总局对此事件前后矛盾的表述，使事件进
一步升级。目前，“中毒”者已大量出院，但在他们看来，真相仍是个谜。

“像飘在雾里，看不透，也抓不住。”李雯
(化名)说，这种感觉与日俱增。5月9日上午
11时，李雯正在吉林化纤厂上班，突然晕倒，
醒来已躺在医院。她说，晕倒前闻到了一股
怪味。工友说，医院都住满了。怀疑是隔
壁的康乃尔化工厂排毒。康乃尔是今年4
月初才投产的大型苯项目化工厂，生产苯
胺。“中毒”人数陆续增加，最后有近千人。

李雯并不是第一个“中毒者”。4月23
日，吉林化纤厂开始有人出现不良反应。
头晕、头痛、恶心、呕吐、无力，甚至有人倒
地抽搐，类似医学上一氧化碳中毒的症
状。当天，吉林化纤厂向市环保局举报，
怀疑是西侧的康乃尔化工厂在排毒。

康乃尔生产苯胺，其生产过程中有一
个环节会产生一氧化碳。2005年11月13
日，吉林石化苯胺爆炸导致8人死亡，松花

江污染下游城市断水。化纤厂职工间一
直流传，康乃尔公司购买了当年吉林石化
废弃的苯胺装置。

吉林市环保局称，23日当晚即派出监
测人员，对康乃尔周边进行了监测，未检
出异常。然而，化纤厂职工有中毒反应的
人数越来越多。

吉林市环保局称，从 4月 27日开始，
对化纤厂每 3小时监测一次空气。只有 4
月 27 日 18 时 30 分出现过一次瞬时值
24.5mg/m3(一氧化碳达到12.5mg／m3时，即
可引起人慢性中毒)，其余时间均在国家允
许范围内。4月 27日下午，吉林化纤集团
向吉林市政府递交紧急报告，称4月23日，
化纤集团腈纶厂员工闻到刺激性气味，下
午17时30分至18时气味加重，部分员工头
晕、恶心，次日早又有员工出现反应。

中毒者不断增加，而政府又迟迟未公
布相关信息。化纤厂家属开始向当地媒体
举报。求助媒体未见报道，上访未果，他们
又大规模发帖，20天后得以曝光。

4月30日，吉林日报所属《城市

晚报》发消息称，值班医生说，还没最终诊
断，“现在只能说接触性反应，不能说是中
毒”。吉林市环保局吴局长表示，已连续进
行检测，主要检测一氧化碳，因风向不固定
而不好检测，但没检测到一氧化碳超标。

这是“中毒”事件前期当地媒体对此事
件的唯一报道，之后再无下文。有媒体称，
他们得到了市有关部门不许报道的指示。
化纤厂职工又开始网上发帖，举报“中毒”
事件。但帖子很快被删除。

5月7日，重症患者家属和化纤

厂职工集体到所在的经开区政府上访。无
果。矛盾也随之激化。当天11时，化纤厂
职工拥进附近火车站，阻断铁路两个多小
时。此事惊动吉林市委，警方出动方才平
息。事后也未有媒体报道。之后，化纤厂
职工开始大规模网络发帖。

5月10日，新浪、天涯、凤凰、网易

等各大网络论坛出现了此事件的详细信息，并
有大量“中毒”图片。同时，化纤厂职工建立了
专门的博客，对此事件进行传播。曝光吉林化
纤厂“中毒”的帖子，又迅速被网民复制，以更
迅猛的速度出现在更多网络论坛。

5月13日早晨，中央人民广播

电台中国之声《新闻纵横》栏目首先报道此
事件。报道证实，仅5月12日当天就诊人
数即达700人。

中央人民广播电台报道后，全国媒体蜂
拥而至吉林。5月13日下午6时，吉林市政府
召开新闻发布会，通报事件情况。吉林市卫
生、环保、安监部门到会说明。吉林市卫生局
通报称，至13日9时，累计入院治疗161人，其
中已出院11人。吉林市安监局认为，此次现
象不是泄漏所致，不属安全生产事故，“属于
生产排放出现的环境影响问题”。

4月 30日上午，吉林市政府领导主持
召开专题会议，确定由经开区、环保、安
监、有关专家和康乃尔公司共同认真研究
改善排放的具体措施，“确保不再出现类
似问题”。整改方案是增加放空高度，将
康乃尔的排放烟囱高度由 22米增高至 45
米。同时，4月30日，吉林市政府已要求康
乃尔化工厂停产整顿。

13日下午，李雯所在的病房来了七八个
人问了症状，说是北京来的专家。随着专家
的到来，李雯觉得已看到了真相的影子。

5月14日下午，卫生部专家组公布结论，
排除了化学中毒，认为是“心因性反应”。据
报道，5月10日，卫生部疾控中心专家与吉林
省、吉林市专家组成专家组，进行了几天的工
作，最终得出此意见。专家组成员、北京大学
第三医院职业病研究中心主任赵金垣还接受
了采访。

赵金垣称，化纤厂职工“头疼”“恶心”
等症状，都属一般性症状，无法给诊断提
供可靠线索。很多人说闻到味道，但每个
人闻到的不一样，有的说是淡淡香味，有
的说是辣味，有的说是怪味。这让专家组
困惑。而急性苯中毒是酒醉症状，开始兴
奋后来抑制。另一方面，急性中毒接触剂

量越大症状越重，脱离接触后，症状会逐
渐减轻。但化纤厂病人中看不到这样的
特点。环境监测毒物浓度很低，而所有病
人都是主诉症状重，几乎查不到问题。“有
的人尿里查出了硫氰酸盐了，说明接触了
氰化物。有些人血中查出了碳氧血红蛋
白，说明接触一氧化碳了。我们定为气体
接触性反应，可以很轻易地把我们的责任
推掉。”赵金垣说，告诉公众“心因性反应”
这个真相，专家组担了很大风险。“此病的
特点是，感情色彩浓，人越多，越来劲。这
次我们看到了群体性癔病的表现。病人
如果不进行心理疏导，会一辈子有病。而
且症状表现为各种疾病。”

对于专家意见不能接受的不仅是李
雯。在网上，质疑声一浪高过一浪，有网
友还讽刺专家为“砖家”。

安监总局的态度
5月18日，国家安全生产监督管理总局官

方网站挂出一则信息，使“中毒”事件再次升级。
这则题为《2009年5月18日安监总局统计

司对安全生产工作的建议》中，第四条表述为：
“针对上周化工企业发生泄漏事故的情况，要
加大化工企业的安全监管力度，认真吸取吉林
康乃尔化学工业有限公司泄漏事故教训，督促
化工企业认真开展治理行动，排查治理安全隐
患，严防化工企业发生事故。”然而，就在化纤
厂职工庆祝得到事件“真相”时，第二天安监总
局网站突然抹去了上述表述。

19日，国家安监总局统计司办公室人员回
应称，统计司只负责统计和发布，事情究竟是
怎样并不清楚。同日，安监总局新闻处有关负
责人称，“吸取康乃尔公司泄漏事故教训”的说
法是工作失误，“我们已经改正”。

再发“心病”的隐患
专家组作出结论后，吉林市政府要求轻度

“中毒”者离开医院，许诺可以提供一周的疗
养。化纤厂职工称，政府许诺，每天提供100元
补助，持续俩月。吉林市政府还印发了《心因
性反应科普讲座》在病房散发。此举被化纤厂
职工称为“忽悠”。“康乃尔开工，再有人晕倒咋
办？”化纤厂职工称。

吉林市政府至今仍未公布康乃尔公司的
复工时间，称“需要国家安监部门下令才能复
工”。5月18日，李雯接到医生通知，说政府要
求所有病人当天必须全部出院。当天，李雯回
到了家中，厂里派人来护理。她说自己老是犯
迷糊，像飘在雾里一样，很想知道自己到底怎
么了。 据《新京报》

在化纤厂上班突然晕倒

消息封锁20天

化工厂停产整顿

专家结论：心因性反应

自自44月月2323日，被送进医院的“中毒”者越来越多。日，被送进医院的“中毒”者越来越多。


